



EL AVISO

DIARIO DE LA TARDE

Santander.—Año XXVII.—Núm. 245

Director: D. Telesforo Martinez

Jueves 27 de Octubre de 1898

CRONICA RELIGIOSA

SANTO DEL DIA.—Santa Anastasia virgen y mártir.—Entre la gran multitud de sagradas vírgenes que fueron sacrificadas á Jesucristo por el emperador Valeriano, una de las más ilustres fué Santa Anastasia. Había nacido en Roma de padres cristianos, y de familia distinguida por su nobleza, pero mucho más por su piedad.

Pasó su primera juventud dentro de la casa de sus padres, continuamente retirada, invisible á los ojos de los hombres, y ocupada únicamente en el cuidado de hacerse agradable á los de Dios.

Muertos sus padres, solo pensó en buscar para esconderse algun otro mayor retiro. Había en Roma cierta congregación ó compañía de doncellas consagradas á Dios, las cuales vivían de comunidad en una especie de monasterio. Gobernábala una superiora llamada Sofía, doncella de virtud sobresaliente.

Renunció Anastasia todos sus bienes, con todas las grandes esperanzas que la prometían en el mundo sus brillantes prendas y noble nacimiento; y á los veinte años de su edad se fué á encerrar en aquella especie de convento, poniéndose para siempre bajo la dirección de tan santa superiora.

No fué necesario espolear su fervor, sino moderarle; porque atenta á desempeñar exactamente las más menudas obligaciones del estado, en breve tiempo fué una de los más perfectos modelos de la vida religiosa.

Habiéndose publicado los edictos del emperador Valeriano contra los cristianos, se desataron contra ellos los ministros idólatras como fieras encarnizadas y sedientas de su sangre, corriendo por todas partes para arrastrarlos al suplicio.

Nuestra Santa fué de las primeras que condujeron á presencia del tirano que había dado órdenes á los verdugos para que inventaran toda clase de tormentos.

Y como vieron que ni el fuego ni la tortura hacían impresión en su invariable constancia, les ocurrió el pensamiento de arrancarla los pechos; y después hicieron lo mismo con las uñas y con los dientes, que todos la hicieron saltar de la boca á golpes de martillo, sin que en medio de tan horrorosa carnicería cesase Anastasia de bendecir y de cantar alabanzas al Señor.

Restituida á la cárcel, se halló de repente perfectamente sana de todas sus heridas.

Debiera convertirse el tirano á vista de tan palpable prodigio, si los tiranos se convirtieran. Noticioso del portento, é informado del desprecio con que la santa trataba á sus mentidas deidades, mandó que la arrancasen la lengua. Sabiendo Anastasia la orden del prefecto, aprovechó todo el tiempo que precedió á la cruel ejecución, empleándole en dar gracias á Dios públicamente por la merced que le hacía, y en cantar con voz más esforzada sus divinas alabanzas. Fué dolorosa la operación, y salió de su boca un arroyo de sangre que tiñó toda la ropa.

Suplíla Anastasia la falta de la lengua, levantando sin cesar las manos al cielo para bendecir más y más al Señor y viéndole el tirano, tuvo todavía la barbaridad de mandarla cortar las manos y los pies, después de lo cual, habiéndola cortado la cabeza, adornada de tantas galas como suplicios, según se explica el martirologio romano, voló á la gloria en busca de su celestial esposo.

D. BENET, médico y DENTISTA
Solo ejerce esta especialidad — Muelle 14, 2.º

NOTA DEL DIA

EL DILEMA

Una cuestión de moralidad política produjo algunos años há la disidencia del señor Silvela y la formación del partido conservador heterodoxo. Otra cuestión de moralidad política ha producido la reciente excisión del partido fusionista y la salida del señor Gamazo del ministerio.

Todos son, pues, á hablar de moralidad, á invocar los fueros de la moral pública como base indeclinable de gobierno: no parece sino que vivimos en una Arcadia feliz é independiente donde el respeto á la moral en la administración, en la política y en las costumbres es el espíri-

tu que nos anima y el principio, medio y fin de todos los actos. Desgraciadamente, los hechos y las palabras están en desacuerdo, que ocurre con esto lo que con la honradez, que nadie alardea más de ella, ni ninguno la invoca tanto como los pícaros.

Con la salida del señor Gamazo del ministerio se ha ido toda la derecha del partido fusionista; lo que falta saber es si el apostol del proteccionismo á los trigos castellanos se ha llevado también la bandera de la moralidad arrancándola de manos del exgobernador de Cádiz y arriándola en ciertos círculos de la corte que por lo visto no hacían buen ojo al general Chinchilla.

Porque si el señor Gamazo se ha llevado hoguero esa bandera como antaño se la llevó el ser Silvela ¿qué queda ahora del partido fusionista y qué quedó entonces del partido conservador? No vamos á suponer que vuelvan las cosas al estado que tuvieron, ni menos aún que no hayan sido ciertos, por más que los tribunales de justicia no los han depurado todavía, los hechos que han provocado la excisión en el seno de los gobernantes.

De lo cual resulta este dilema: si el señor Gamazo y con él la derecha en masa del fusionismo han roto la disciplina política por una cuestión de pública moral, la consecuencia es inmediata: ni el centro ni la izquierda quedan con autoridad ni prestigio para seguir gobernando: si el señor Gamazo ha tomado—según expresión vulgar—el rábano por las hojas y se ha resuelto á la ruptura sin que los hechos acaecidos, ó supuestamente acaecidos, en Andalucía, sean ciertos, entonces el gran cacique castellano, reformador de la enseñanza y especie de alma mater de la actual situación política se ha restado autorización para constituirse en jefe de disidencia y hasta para reemplazar al señor Sagasta en la jefatura del partido, cuando el actual presidente del Consejo, por una causa ó por otra deje de ejercerla.

¿Pero es que en este caso el Gabinete actual podría invocar fuerza y autoridad bastantes para continuar rigiendo los destinos del país? Tampoco. Sería preciso en todo caso que unos y otros no hubieran permanecido juntos ni un sólo momento, y todos saben que el señor Gamazo fué llamado á los Consejos de la Corona en momentos de angustia en que era preciso afrontarlos resueltamente y hacia falta un salvador.

Y como en política todo se dispensa y para todo hay disculpa menos para las tonterías, resultaría demostrado que el señor Sagasta al dar entrada en el ministerio á la levadura de la disidencia y al fermento de la descomposición, había incurrido en una verdadera tontería.

Dígasenos ahora si las circunstancias son tan propicias y los problemas pendientes de solución tan sencilla que puedan ser acometidos y resueltos, ó con la lenidad en materias de moralidad pública, ó con los procedimientos de cualquier Gedeón político.

LIRISMOS

HUMORADAS

En la aurora feliz de tus amores,
sólo querías el dinero en flores,
Más, después que pasó tu ardor primero;
solo quieres las flores en dinero.

Suele el hombre morir en los momentos,
en que empieza á ordeñar sus pensamientos

Con valor sin segundo,
un abismo salvé tras otro abismo,
y, aunque de todo me salvé en el mundo,
nunca pude salvarme á mí mismo.

Te he visto no sé dónde ni sé cuando.
¡Ah! sí; ya lo recuerdo: fué soñando.

Siempre vuela mi mente
á buscar el edén de tus amores,
como constantemente
se vuelven hacia el sol algunas flores.

CAMPOAMOR.

DEL TEATRO

Al fin tendremos compañía y compañía buena, según las noticias que tenemos. Ya era hora de que el coliseo se «desempolvase» y abriera sus puertas al Arte verdadero, no á ese montón de insulseces, cuando no otra cosa, con que se ha infestado la escena española desde hace algunos años.

El señor Ruiz, empresario muy conocido aquí por su seriedad y buen deseo, es una garantía de que por el escenario de nuestro teatro no han de pasar obras que lleven en sí majaderías y obscenidades, pues ya en diversas temporadas se apresuró á suprimir del repertorio obras que repugnaban la moral y el buen nombre de Santander.

Por lo que decimos creemos muy fundadamente que la próxima temporada teatral ha de ser próspera en resultado á la vez que ha de servir de lícito recreo á las personas aficionadas á esa clase de espectáculos que tanto enseñan y entretienen cuando en ellos preside el arte verdadero, aquel que cultivaron nuestros clásicos con tanto talento como fortuna.

El acuerdo de celebrar funciones por horas, exceptos los días festivos y los jueves nos parece excelente, pues de esa manera se evita la carestía de que adolece el teatro de Santander, que, por su poca capacidad no permite la rebaja en los precios de las localidades.

EL FIN DE UN PARTIDO

La última crisis no lo ha sido solo del gobierno, sino que ha alcanzado al partido liberal, poniendo fin á su existencia tal como ésta se hallaba constituida.

La actitud del señor Gamazo está perfectamente definida por declaraciones posteriores á su dimisión, pero aun sin ellas, bastaría la carta que dirigió al presidente del Consejo participándole su irrevocable decisión de dejar la cartera, para tener idea exacta de que su propósito ha sido no sólo dejar de pertenecer al gobierno, sino de separarse definitivamente del partido liberal.

Con la retirada del señor Gamazo se desprende del partido liberal la rama más robusta y la que mayor prestigio y firmeza tiene en la opinión. Esto se halla en la conciencia de todos y cuando se abran las Cortes se reconocerá su evidencia.

Un escrúpulo patriótico puede impedir por ahora que el señor Gamazo se muestre intransigente, arrastre á sus elementos y desorganice el organismo gubernamental y ese escrúpulo se refiere á que una crisis total ocasionaría perturbaciones de trascendencia á la nación, dado que este gobierno es el que negocia la paz y esas negociaciones sufrirían una interrupción y acaso un trastorno perjudicial si habían de nombrarse nuevos comisionados.

A bien que para sostenerse en el poder el señor Sagasta y los que le quedan, interés supremo que en todo instante persiguen, andan ya amenazando con la dimisión de los comisionados de París, alegando que los otros partidos dinásticos no quisieron prestar su concurso personal á esa comisión, en lo cual hicieron muy bien.

Se ha aceptado tácitamente, pues, una situación interina, durante la cual continuarán gobernando los liberales, ó sea el partido liberal de nombre, puesto que ya en realidad está disuelto. Componiase éste de dos agrupaciones; la del señor Moret formada por los antiguos demócratas y la del señor Gamazo compuesta de los elementos más conservadores. La primera agrupación ó tendencia cayó desacreditada por el tremendo fracaso de la autonomía y su funesta consecuencia que fué la guerra; la segunda ó sea la gamacista que había prestado su concurso para la liquidación de la guerra, se retira ahora,

se aparta de esa obra por los recientes á conocidos sucesos.

¿Qué queda en realidad gobernando y nombre del partido liberal? Pues el señor Sagasta con algunos amigos, merced á la especial dictadura que se ha abrogado con la suspensión de las garantías constitucionales.

El gobierno, no rige hoy á la nación en nombre de opinión alguna, en nombre de ningún partido considerado como instrumento gubernamental, sino exclusivamente por fuerza de las circunstancias en representación convencional del interés de la nación, por estar pendientes las negociaciones para la paz con los Estados Unidos.

Y decíamos convencional, porque en puridad es completamente ficticio ese interés, ya que la situación de España no le permite oponerse á lo que quieran los Estados Unidos.

Pero ya volveremos oportunamente sobre este punto.

El hecho es que el partido liberal se ha disuelto y que las causas que lo han arruinado, no le honran ciertamente.

La muerte de un hombre tan eminente é insustituible como Cánovas del Castillo, era motivo más que suficiente para que se dividiera un partido, porque entregados á sus flaquezas sus partidarios, no todos tenían la abnegación suficiente para continuar rindiendo culto á sus ideas y su memoria. Por eso la división del partido que acaudilló el señor Cánovas no pudo sorprender.

Pero véanse cuales han sido las causas del fin del partido liberal.

Y es que este partido vivía también de la autoridad del señor Cánovas. Tenía una fuerza refleja y se mantenía unido porque la admirable teoría constitucional de aquel ilustre estadista garantizaba esa unidad. Entonces no hubieran tenido consecuencias las divisiones en el partido fusionista. El señor Cánovas necesitaba un partido robusto frente al suyo que le ayudase á gobernar y el partido liberal tenía su existencia en la del señor Cánovas.

La muerte, pues, de este gran político, ha sido la mayor desdicha que ha padecido España, porque ese partido liberal no se dió cuenta de que vivía con la fuerza y la autoridad de Cánovas, y al querer obrar por sí propio no ha hecho más que destruir la obra del eminente estadista.

¿Qué menos le podía suceder al partido liberal que caer deshecho, después de haber destruido la integridad nacional y de haber viciado y descompuesto los organismos más esenciales á la vida del país?

¡MÚSICA... Y MÚSICA!

Se ha acordado sacar á oposición la plaza de director de la banda municipal y ya verán ustedes cuándo tenemos banda y cuándo tenemos director para ella.

«Las cosas de Palacio van por despacio» y este refrán tan sabido vá á tener perfecta aplicación en el caso de que se trata. Aquí sí que puede decirse con verdadera propiedad que entre pitos y flautas se pasarán algunos meses sin que tengamos la fortuna de ver reorganizada la banda municipal y á la altura que ha estado otras veces, cuya fecha hemos olvidado ya, pues desde el tiempo que lleva sin tocar y lo *despampanantemente* que lo hace cuando sale por esas calles, no es fácil acordarse de los buenos tiempos de ella.

Pero tememos que el tiempo pase, que el asunto se olvide y vengan los días buenos de invierno y no tengamos los vecinos de Santander un sitio de recreo donde pasar agradablemente un par de horas á pesar de existir en el presupuesto municipal una suma no pequeña para pagar este servicio que por fas ó por nefas siempre resulta deficiente en todos sentidos.

Allá veremos lo que nos reserva el tiempo que es gran decidor de verdades.

NOTA AGRÍCOLA

NUESTRO JARDÍN

El jardín de España es fecundo por obra de la naturaleza. Con sólo cuidar bien de lo que la tierra española guarda en su seno, con sólo explotarlo hábilmente, se puede recuperar la riqueza que se echa de menos á la hora presente en nuestra patria.

Porque España tiene que ser de una manera principal un país agrícola; porque el desarrollo de la agricultura es el fundamento de la prosperidad de España.

Los agricultores viven en los campos, no tienen círculos ni casinos, no celebran reuniones, no producen clamores de ninguna especie, y á pesar de que no gozan de privilegios, no reciben protecciones, ni se les ampara, imponen sus productos al mundo entero, y los caldos y los frutos españoles desafían la competencia universal, aun en circunstancias críticas, extremas como las actuales.

Los obreros de la agricultura están dispersos y no infunden miedo como los de las industrias agrupados en las fábricas, y sin embargo, aquellos son más desgraciados que éstos.

Los labradores no tienen tantos recursos para dejarse oír como los grandes industriales, y su estado es más precario, porque las industrias, en momentos determinados, lograron extraordinarias ganancias, favorecidas por aranceles protectores, y la agricultura española siempre se vió, siendo la que más contingente da á la riqueza, olvidada por todos y de todos.

No se desatiendan las fuentes diversas de la producción nacional, no se descuiden las labores transformadoras de tales producciones: pero téngase en cuenta que, ante todo y sobre todo, es preciso que se prepare el cultivo de nuestro jardín, el que forman las llanuras de Castilla, los Campos andaluces y extremeños, los prados de la Montaña, Asturias y Galicia, las huertas valenciana y murciana, las viñas y olivares de toda la Península.

Cultivemos este jardín, porque en él están el presente y el porvenir de nuestros intereses.

LA ERUPCIÓN DEL VESUBIO

Tales proporciones ha tomado la erupción actual del Vesubio, que va á resultar una de las más importantes en la historia del célebre volcán.

Además del cráter central, que vomita sin interrupción una espesa lluvia de cenizas y de piedras análogas á las de la erupción de 1872, se han abierto otras siete bocas nuevas que vierten lava en gran abundancia por las faldas de la montaña, alcanzando principalmente á la parte S. O.

El pequeño valle de Vetrano está ya casi enteramente cegado.

La lava, que destruye todo á su paso, quema los bosques de la falda del monte y modifica radicalmente su asp. etc.

El observatorio ha descendido varios centenares de metros; las estaciones del ferrocarril funicular han quedado destruidas, después de haber dejado de ser utilizables hace tiempo efecto del bombardeo de piedras volcánicas.

No hay que decir que son imposibles en absoluto las excursiones al volcán en la época presente.

UN ARTÍCULO

MONÓLOGO

¿Cómo me arreglaría yo para pagar á mi patrona doña Perfecta?

¿Cómo la pagaré los tres meses de pupilaje que la debo?

¿No encuentro ninguna solución, siendo tan listo?

Pensaré.

¡Caramba, la encontré! ¡Ya lo creo que soy listo! ¡Sí, sí! Escribiré un artículo, le mandaré á cualquier periódico, y como estará bien escrito, le publican y me dan unos cuantos duros por él.

¡No ha de estar bien escrito! ¡Ya lo creo que estará bien! De algo me ha de servir tener el título de Bachiller... Verdad es que me dieron la calificación de suspenso tres veces consecutivas, pero al cuarto examen me aprobaron; y aunque malas lenguas dicen por ahí que fué por caridad, yo no lo creo. ¡Para hacer obras de caridad están en esos días los señores catodrícos!

¡Ya lo creo que estará bien escrito! En cuanto lo publiquen y me lo paguen, me piden otro artículo, y en seguida otro, y luego otro.... ¡Qué bien voy á estar ganando tanto!

En seguida me compro un terno de lana dulce, y unas botas de caña blanca y un sombrero de paja.... ¡La mar!

En fin, basta de proyectos, y manos á la obra.

He oído decir que es necesario saber retórica para escribir bien; voy á recordar algunas lecciones.

¡Demonio! ¡Una contrariedad! Pues.... pues.... no sé ni una palabra.

Ya no me acuerdo qué es pleonasm, ni sínecdoque, ni metonimia, ni nada.

Pero esto es una señal inequívoca de que voy á ser algo. No hay duda; á todos los grandes hombres les ha pasado lo mismo para llegar á descollar entre sus contemporáneos: siempre han encontrado dificultades.

Menos mal, que la dificultad que yo tengo es no saber retórica; pero no importa: recordando algo de la gramática, todo está arreglado.

¿A ver si recuerdo?

Tampoco. ¡Bah, bah! ¡Qué tontería! Lo mismo puedo escribir sin saber nada de eso.

Mejor será que repase la retórica.

Venga el libro. «Del estilo».... Dice que el estilo debe ser considerado en su única cualidad esencial y permanente y en sus modificaciones infinitas.

No entiendo estas filosofías. Sigamos. Dice que la cualidad esencial es la oportunidad, y que consiste en la íntima relación del estilo con el asunto y carácter de la obra.

La oportunidad.... la oportunidad.... Y tan oportuno que va á ser el artículo. ¡Como que me está haciendo falta el dinero!

Pasemos á otra cosa.

También habla de las variedades del estilo, y dice que, combinándose éstas entre sí, producen innumerables clasificaciones, y que una de las principales es la clasificación por los afectos, y que bajo esta relación se divide el estilo en jocoso, serio y patético. Ejemplos: del patético no los necesito mientras no salde mi cuenta con doña Perfecta. ¡Oh! ¡Con qué tono tan patético me cuenta las necesidades del hogar doméstico! ¡Ah!

Pues con este repaso ya sé bastante. Ahora á escribir.

Venga la pluma, el tintero y papel... Pero ¿de qué hablo ó qué cuento yo?

¡Escribiré un artículo trágico, en el cual el protagonista es un joven decentemente vestido que, despreciado por su amada, se tira por el balcón después de haberse bebido una caja de cerillas del monopolio disueltas en ácido fénico?

No; esto no, porque es un asunto muy gastado.

¡Describí la Luna, ese hermoso satélite de la Tierra, que sale acompañada del lucero matutino y se pone con la estrella vespertina de la mañana?

Tampoco, porque es muy cursi; y como yo no entiendo de astronomía, puedo decir alguna barbaridad.

Echaré otra vez mano de la retórica para ver si encuentro asunto.

¡Quiá! Aquí dice que se debe meditar bien el asunto, y eso ya lo sé yo; pero ¿dónde está ese asunto?

Por más que pienso, no encuentro ninguno.

Lo mejor será no escribir nada.

¡Adios, terno de lana dulce! ¡Adios, botas de la blanca caña! ¡Adios, sombrero! ¡Adios!

Y ¿qué diré á mi patrona cuando, con gesto avinagrado, me pida los cuartos?

Yo diré lo que dice Querubini en *El Día de la Africana*: que ¡Non la pago!

M. M.

GRAVE ESCÁNDALO

Anoche á las nueve ocurrió un grave escándalo que demuestra el poco respeto y consideración que se tiene á la buena fama adquirida por determinada persona.

Un funcionario que está á las inmediatas órdenes del señor gobernador, maltratado de palabra y obra en el portal de la Adnana á uno de los agentes de vigilancia llamado Eustasio González, produciendo tal hecho la protesta de cuantos lo presenciaron y que no pudieron menos de sentir indignación ante atropello semejante al ver como dicho funcionario daba de bofetadas y palos al infeliz agente.

Estamos divertidos en Santander....

El digno gobernador sabedor de esto, se halla formando expediente según nos informan.

Mañana hablaremos con más detención de estos graves asuntos.

LOS WATER CLOSS

Táchenos de pesados el que quiera; pero no nos cansaremos de repetir que es de absoluta necesidad que cuanto antes se habiliten de una manera definitiva los urinarios que se han comenzado á construir.

No tengamos que volver á aquellos días de rigorismo en que menudeaban las multas por faltar á las ordenanzas municipales si bien es cierto que aquellas estaban en parte justificadas por la carencia del lugar donde poder cumplir necesidades imprescindibles.

De no hacerse lo que decimos se expone el municipio á ver estropearse aquellos edificios sin que nadie haya hecho uso de ellos, lo cual es doblemente lamentable porque ni se consigue la limpieza y se gravan los fondos del municipio.

Habilitense cuanto antes los urinarios construidos que ya que se ha gastado el dinero en ello, natural parece que el público se sirva de ellos, sobre todo cuando los que existen abiertos al servicio son además de insuficientes; escasos y poco á propósito para el objeto á que se les destinan.

CRÓNICA

Nuestros grabados

Mañana publicaremos un magnífico grabado de gran tamaño, representando toda la Ambulancia de la «Cruz Roja» de esta ciudad trasportando heridos y enfermos.

La fotografía esta hecha por el reputado fotógrafo D. Zenón Quintana.

Infomación de la Bolsa.

Madrid 26 de Octubre

(De la revista Gaceta de la Bolsa)

TELEGRAMAS DE APERTURA

Paris-Exterior, 41,20—Londres.—Id. 00,00—Barcelona.—Interior 56'40.

La firmeza del exterior en la Bolsa de París, y la proximidad de la liquidación de fin de mes, contribuyen á sostener en el interior contado los cambios precedentes.

Fin de mes 56,50, 60, 50 y 40.

El exterior continúa ofrecido, cierran á 61,70.

A juzgar por el alza que han tenido las Cubas, no desagrada el resultado de la cuestión de la Deuda de Cuba.

Las Cubas viejas cierran á 67,50 y las nuevas comenzaron cotizándose á 51,25; después á 52,25 y cierran á 51,80.

Los concurrentes á este corro desconfían de la firmeza de estos valores.

Filipinas 78,50.

Franco 50,10.

Audiencia

En la sala primera se vió en juicio oral y público la causa procedente del juzgado de Santoña, contra Felipe Castillo Carasa, por el delito de estafa á Clemente Fernández; El ministerio fiscal le pilló la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias correspondientes y costas é indemnización de 70 pesetas al perjudicado. La defensa pidió la libre absolución por no constituir delito los hechos que se le imputan.

**

En esta sala se publicó sentencia condenando á José Roldán, y Joaquín Gomez en la multa de 125 pesetas.

**

En la segunda sala se suspendió el juicio contra Francisco Muñiz y José Ruiz por no comparecer bastantes Jurados para poder constituir Tribunal.

El día de los difuntos celebrará la Cruz Roja de esta ciudad solemnes funerales por el

eterno descanso de los fallecidos, depositando á la vez coronas en los panteones erigidos en los cementerios de Ciriego y Lazareto, en memoria de aquellos mártires de la patria.

Marcas

Horas de mareas para mañana 28 de Octubre.

Pleamar: mañana á las 2'4—Coeficiente, 88.

Id. tarde á las 2'23.—Coeficiente, 91.

Bajamar: mañana á las 8'21.

Id. tarde á las 8,41.

Hoy ha fallecido en esta ciudad, nuestro querido amigo y antiguo empleado del ayuntamiento, don Manuel Labandera.

La conducción del cadáver se verificará mañana á las doce de la misma.

Reciba su desconsolada familia nuestro sincero pésame.

Romanceo de hoy

Reses mayores, 19; menores, 21; con 4.177 kilos.

Cerdos, 5; con 465 kilos.

Corderos 8.

El excelentísimo Ayuntamiento desea adquirir una mula corpulenta de siete cuartas y media de alzada y de 4 años próximamente de edad.

De las demás condiciones informarán en la secretaría de la citada corporación.

Esta tarde han sido conducidos á la prevención dos carreteros, que en el muelle de Maliaño han disputado y uno de ellos sacó un arma blanca, con la que trató de agredir á su contrario.

El origen de la cuestión parece que fué una apuesta, sobre cual de los dos carros era más ancho.

Ha sido curada en la Casa de Socorro, Mercedes Pregonve, que vive en la calle Daoiz y Velarde 18, de una herida contusa en la región frontal.

Por la guardia municipal han sido denunciados:

Francisco Vena, vecino de Cueto, carretero, por dejar abandonado su carro en el relleno de la Dársena.

Dionisio González y Francisco Fernandez, por disputar en la Dársena y maltratarse produciendo el consiguiente escándalo.

José Maria Villar, propietario de la casa número 12 de la Calle de San Celedonio, por amenazar ruina un balcon de aquella casa.

Varias mendigas que al ser requeridas por el municipal, le faltaron de palabra, profiriendo frases mal sonantes.

Patrocinia Güemes, Antonia Lopez y Arsenia Gonzalez, por introducir sin pagar los derechos, seis arrobas de sal.

Teresa Martínez, Rosa Escobedo y Saturnina Barrena, que en la calle de Calzadas Altas insultaron y maltrataron á Fausta Gutiérrez que vive en la misma calle.

José Villegas, almacenista de vinos de la calle de la Esperanza, por lavar bocoyes en la vía pública.

Carolina S. Miguel é Isabel Cano López, por promover escándalo en el lavadero del Cabo.

Varias otras personas por pequeñas faltas.

Colocación

La solicita un viudo, de regular edad, con hija crecida, para una portería ó de recaudista. Es persona conocida en esta localidad, por su honradez.

En esta administración informarán.

Movimiento demográfico

Día 27.—Nacimientos, 3 varones.

Defunciones: José del Rio Torre, de 7 años.

Matilde Olavarrieta Seoane, de 80 años, Monte.

Ramiro Munar Ocaña, de 8 meses y medio, Antonio Lopez, 7, bajo.

Hipólita Callejo Fojo, 23 años, Cuesta Gar-

mendia, 7, bajo.

Matrimonios, uno,

Sección marítima

Situación de los buques surtos en la bahía al anochecer de hoy:

Dehesa.—Vapor español «Fernández Sanz».

Albareda longitudinal.—Vapor inglés «Inverleight».

Dehesa saliente.—Vapor español «Ugarte».

Segundo muelle.—Vapor español «Cabo Pa-

los».

Tercer muelle.—Vapor español «Abril».

Séptimo muelle.—Vapor español «Miguel Sáenz».

San Salvador.—Vapor inglés «Carina».

Se esperan los vapores ingleses «Ortercapt», «Admiral Ithen», «Tailnight»; los franceses «Echo» y «Ladi Ann», y los españoles «San Miguel», «Cabo San Antonio» y «María del Carmen».

COSAS

Remedio infalible contra el dolor de muelas

Tomarás un cigarro habano puro, y lo harás hervir por espacio de media hora, y cuando esté el líquido casi frío, te enjugarás la boca por la parte donde tengas el dolor, y al cabo de un rato te hallarás aliviado. Esto es probado. Siempre que te vuelva el dolor harás lo mismo, pero regularmente sucede que no vuelve.

MENTIRAS

—Mi bien, mi dulce amor, tu eres mi encanto; sin tí yo me moría; eres en todo el mundo la más guapa, más graciosa y bonita; sola eres tú la que en el orbe entero por su hermosura brilla, y, en fin, por la que todas las mujeres sienten odio y envidia. — Esto en una ocasión, cierto negrito decía á una negrita, y si feo era él, también muy fea era su compañía. A pesar de ser cierto lo antedicho, los dos se lo creían. Y luego extrañará que en este mundo se digan mil mentiras!

GASPAR ABATI.

En una reunión se discute acaloradamente sobre el destino del alma.

Cierto caballero, que había permanecido callado durante la discusión, exclama:

—Creo que están ustedes equivocados; la transmigración de las almas es un hecho.

Murmullos en todos lados. Uno de los contertulios:

—Parece mentira que usted tan sabio, crea en estas paparruchas.

—Pues ahí tiene usted, no sólo creo, sino que tengo pruebas irrefutables para mi aserto.

—¿Pruebas? ¿Y cuales son?

—La de que yo he sido ganso.

Carcajadas guasonas.

Un caballero con acento burlón:

—¿Con que ha sido usted ganso? ¡Y tan callado como lo tenía! ¿Hace mucho tiempo de eso?

—No, hace poco; cuando le presté á usted aquellos veinte duros.

—¿Qué edad tenía usted, marqués, cuando se casó?

—No lo recuerdo á punto fijo; pero todavía no tenía uso de razón.

CHARADA

Querido Juan: La *tercia cuarta quinta* de esta carta, que es *todo* en el teatro que tenemos en Caldas de la Pinta, me la han recomendado más de cuatro y con notable empeño la Jacinta.

Si no te acomodara, ya lo sabes; sin hablar, la devuelves esta carta, y si te *prima dos tercera cuarta*, muy bien te servirá de ama de llaves; te quiere siempre igual tu amiga

Marta.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior: CALAFATE.

TELEGRAMAS

Nombramiento

Madrid 27—10:30 m.

La reina firmó varios decretos, entre ellos el del nombramiento de D. Sabas Marín para la capitania general de Madrid, y concesión de la gran cruz de San Hermenegildo al general Alvarez Sotomayor.

Conferencia

El excapitán general de Madrid, señor Chinchilla, ha estado en Palacio celebrando una larga conferencia con la reina.

Créese con fundamento que el señor Chinchilla será nombrado jefe del cuerpo de alabarderos.

Sin Consejo

Anoche no se celebró Consejo de ministros, á pesar de los rumores que circularon.

El señor Sagasta permaneció en el Ministerio de Fomento hasta las siete de la noche despachando algunos expedientes.

Una Capitania general

Se asegura que la vacante de capitán general de la sexta región, por el traslado del general Marín, no se cubrirá hasta que regrese el capitán general que fué de Puerto Rico señor Macías.

Consejo

Hoy se celebrará Consejo de ministros

en Palacio bajo la presidencia de la reina. Se dará cuenta de asuntos importantes relacionados con la comisión de París.

De Cuba

El cabecilla Calixto García que había sido nombrado delegado de los rebeldes del departamento de la Habana para asistir á las asambleas que se están celebrando en Santa Cruz del Sur, ha renunciado el cargo por considerar que las tales asambleas no tienen ningun fin práctico y solo sirven para que se luzcan unos cuantos figurines.

Calixto García ha escrito al jefe insurrecto del departamento Oriental, cabecilla Rodríguez, á Pedro Bethancourt y á Menol, jefe de las fuerzas rebeldes de la Habana, diciéndoles que crean en las promesas de los yanquis y que los respeten en todos sus actos.

Les manifiesta también que en breve saldrá para los Estados Unidos con objeto de contratar un empréstito, que no duda dará los resultados apetecidos, á fin de satisfacer las pagas que se adeudan á los soldados que han servido en filas insurrectas.

Los rebeldes que acampan en las inmediaciones de Guantánamo han comenzado á imponerse por medio del terror. Han robado algunos ingenios y han asesinado á ricos propietarios.

Los oficiales, lejos de castigarles, toman parte en estos escandalosos hechos de bandidaje.

Ha comenzado la desbandada en las filas rebeldes.

Muchos insurrectos se han refugiado en los montes para hacer vida de bandidos.

Dentro de poco la isla quedará convertida en un semillero de criminales.

El *Porvenir*, periódico insurrecto que aparece en Santiago, publica un artículo, firmado por su director, quejándose de que después de una lucha de 30 años se vendan los cabecillas para dejar la isla en manos de los yanquis.

Añade que los insurrectos se niegan á recibir sus pagas en dinero yanqui diciendo que, si ahora no se las puede satisfacer la república, esperarán á cuando florezca la isla y obtengan los resultados que se esperan.

Esta determinación contrasta con la conducta poco noble de los cabecillas que se venden por un plato de lentejas.

El cabecilla Collazo, que fué el organizador de la mayor parte de las expediciones salidas de los Estados Unidos para Cuba, ha protestado contra los impuestos municipales que han creado los norteamericanos de cuantas poblaciones ocupan.

Muchos vecinos de Santiago han elevado al general Sahfter una exposición pidiendo que prohíba la entrada en aquella capital á los insurrectos, porque estos se dedican al bandidaje y roban y asesinan impunemente.

Noticias

Cervera cumplimentó á la reina. Ribot ha salido reservadamente de Cádiz para Palma.

Huelga de tipógrafos

Madrid 27—2:30 t.

Los 600 tipógrafos de Amberes, declarados en huelga hace días pidiendo aumento de jornal y fijando el minimum en cinco francos, han protestado contra la introducción de las máquinas de componer, que se van generalizando extraordinariamente.

Algunos periódicos se han servido de militares y extranjeros: otros aparecen con grandes blancos, y otros han tenido que dejarse de publicar.

El conflicto anglo-francés

Salisbury niega que haya pedido al embajador francés que exponga con claridad las pretensiones de Francia en el asunto de Fashoda.

Se va agravando el conflicto.

Lo de Fashoda

Complicase la cuestión de Fashoda por haber entrado en ella un importante factor.

El emperador Menelik dispuso en Marzo último que un ejército suyo compuesto de 5.000 hombres, al mando del general Thesama, emprendiera la conquista del curso superior del Nilo Blanco y continuara su marcha para ayudar á la expedición del comandante francés Marchand, cuyo paradero conocían los etiopes.

Estos salieron en Abril y fueron posesionándose de todo el territorio por donde pasaban.

El día 15 de Setiembre ocupaban las tropas etiopes toda la orilla derecha del

Nilo Blanco desde el nacimiento del Sobat hasta Fashoda.

El día 27 de Septiembre dos franceses y un coronel ruso que iban con el general etiope pasaron el Nilo para ir á Fashoda con sus escoltas particulares en socorro de Marchand.

El emperador Menelik ha conquistado también extensísimos territorios situados á orillas del lago Rodolfo, en el centro del Africa.

Aclaración

El señor Martínez Pacheco ha rogado se haga constar que la visita que hizo al señor Sagasta no fué por encargo del señor Castelar, sino para mostrar al jefe del Gobierno su adhesión.

Sempau

Dicen de Barcelona que el día 1.º de Diciembre próximo se verificará la nueva vista del proceso de Sempau.

Malas noticias

Los telegramas enviados por la Comisión de París han causado impresión, pues son pes... (La censura nos quitó la comunicación durante largo rato.)

Más tarde nos dijo nuestro corresponsal que los comisionados españoles redactarán y firmarán un acta y se retirarán de las conferencias, en vista de que los norte-americanos no acceden á nada... (Nueva incomunicación de la censura.)

ULTIMA HORA

Más de lo de Fashoda

Madrid 27—4:30 t.

De Londres comunican que surgen complicaciones en Francia é Inglaterra con motivo de la cuestión de Fashoda.

El rompimiento entre ambas naciones se cree inminente.

La publicación del Libro azul ha producido gran sensación.

También ha producido sensación la actitud de la prensa oficiosa.

El gobierno inglés ha declarado que no puede retroceder en el camino que ha empezado á recorrer, porque tendría enfrente é toda la nación.

Añade que es inadmisibile el derecho que Francia alega sobre Fashoda, ni sobre el valle del Nilo, ni sobre el Sudán egipcio.

La obstinación de Francia y de Inglaterra terminará en una guerra.

Al efecto se hacen con gran premura los preparativos en los arsenales.

En Portsmouth han terminado los trabajos para el alistamiento de la escuadra de reserva, que se ha verificado con gran actividad.

Los buques en breve plazo pueden dirigirse á donde se les ordene.

Otros de ello shan hecho ya provisiones hasta de carbón.

También han hecho ejercicios de tiro y simulado un ataque á las fortificaciones de Portsmouth.

En los astilleros de Irlanda se activan los preparativos.

Desórdenes

Telegrafían de Valencia que con motivo de la prisión del diputado señor Blasco Ibáñez, numerosos grupos recorrieron la población, viéndose precisadas las autoridades á disolverlos con fuerzas de infantería y caballería.

Francia é Inglaterra

Cada vez se cree más inminente un rompimiento entre Francia é Inglaterra.

Situación aflictiva

Telegrafían de Feraol que con motivo de haber quedado sin trabajo en los astilleros de la Graña, más de 600 obreros, la situación es apuradísima, muchos de estos infelices trabajadores piden limosna por las calles.

Urge tomar medidas en evitación de este conflicto.

La comisión de viticultores

Ha regresado á Burdeos la comisión de viticultores franceses que fué á París.

Vuelve muy bien impresionada por la promesa de que nuestros vinos pagarán por razón de volumen y no por graduación alcohólica.

Muchos gremios vinícolas pretenden se grave á nuestros caldos extraordinariamente, créese que esto no prosperará.

Tranquilidad

Noticias de Cádiz dicen que reina tranquilidad en aquella población después de convencerse que el señor Ribot había salido para Palma.

Consejo

Esta mañana se reunieron los ministros; ignórase los asuntos de que se ocu-

paron, aunque todo hace presumir sería para tratar de la cuestión Blasco Ibáñez.

Esta tarde esperan los ministros tener en su poder la contestación del Tribunal Supremo á la consulta de la cuestión Figueroa Blasco, tan pronto se reciba volverá á reunirse el Consejo.

Los tagalos

Noticias de Filipinas dicen que los tagalos han abandonado pacíficamente algunos barrios extremos de Manila.

BOLSA

Madrid (6 t.)

	Día 26	Día 27
Interior contado.....	56'45	56'85
Fin de mes.....	56'37	56'80
Exterior.....	61'80	62'00
Amortizable.....	66'00	66'00
Cubas viejas.....	67'30	66'75
Cubas nuevas.....	51'80	51'70
Banco de España.....	396'00	395'00
Tabacos.....	235'00	234'00
Aduanas.....	89'75	89'60
Hipotecarias Filipinas...	78'50	79'25

CAMBIOS

París.....	50'50	50'50
Londres.....	00'00	00'00
Buenos-Aires, oro.....	00'00	00'00

EL CORRESPONSAL.

**

COTIZACION

de las operaciones verificadas en el día de hoy por los Corredores del Colegio de esta Plaza.

Deuda 4 por 100 amortizable, C. y D., 67.

Acciones Banco de España, 397.

Idem Alianza de Santander, 88'50.

Londres, vista, 37'95.

Santander 27 de Octubre de 1898.—El adjunto de turno, Valentín F. Cárcaba.

LA METÁLICA

FÁBRICA DE ENVASES

De hoja de lata y hierro ductil iluminados y en blanco, con patente de invención para conservas alimenticias, mantecas, aceites, grasas, pinturas en pasta, barnices y demás productos similares.

N. CERBELLO

CALLE DE TETUAN, 19, SANTANDER



El Cuartelillo

RESTAURANT

DE

ANGEL * DELGADO * MORAL

CALLE DEL PUENTE, 20

SERVICIO A LA CARTA

HOSPEDAJE Á PRECIOS MÓDICOS

Especialidad en vinos finos de mesa. Se admiten encargos para bodas y bautizos. Cubiertos desde 1'50 pesetas y 2 pesetas en adelante.



LA GRAN BRETAÑA

COMPañIA, 22

Cuatro duros cama y colchón de muelles; 24 duros armario de luna. Gran surtido en muebles de todas clases.

Sillas tapizadas, rejilla y de paja. Camas de hierro y madera. Jergones de todos sistemas. Espejos. Transparentes de madera, hules y lana de Castilla. Se tapizan gabinetes.

REBAJA DE PRECIOS EN TODOS LOS ARTICULOS

Venta al contado y á plazos

desde una peseta semanal

SIDRA CHAMPAGNE

L. VERETERRA Y COMPañIA GIJÓN

Venta al por mayor en Santander, señores Saro y Pardo.

Venta al por menor, Galería del Sardinero. Establecimiento de refrescos.

Imp. y Lit. de Telesforo Martínez. —Santander

